
PROCÈS-VERBAL D'UNE SÉANCE ORDINAIRE DE LA 

MUNICIPALITÉ DE LAC-SAINTE-MARIE, QUÉBEC, TENUE EN LA 

SALLE DU CONSEIL DE LAC-SAINTE-MARIE, LE 10 AOÛT 2011 À 

19H SOUS LA PRÉSIDENCE DU MAIRE MONSIEUR GARY 

LACHAPELLE 

___________________________________________________________________ 

SONT PRÉSENTS  

 

Madame Françoise Lafrenière, conseillère   

 

Messieurs  Pierre Leblanc, conseiller 

   Derek Dubeau, conseiller   

   Jean-Claude Loyer, conseiller 

 

SONT ABSENTS 

 

Madame  Pauline Sauvé, conseillère (motivée) 

 

Monsieur  Sandy Mackay, conseiller (motivée) 

 

SONT ÉGALEMENT PRÉSENTS 

 

MADAME  Johanne D’Amour, d.g.a. 

  

MESSIEURS Yvon Blanchard, directeur général 

_______________________________________________________________________ 

2011-08-251 OUVERTURE DE LA SÉANCE 

ORDINAIRE 

 

IL EST PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER Monsieur Jean-Claude 

Loyer  

 

ET IL EST RÉSOLU d'ouvrir la présente séance ordinaire. 

 

    ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ 

 

2011-08-252   ADOPTION DE L'ORDRE DU JOUR 

 

IL EST PROPOSÉ PAR LA CONSEILLÈRE Madame Françoise 

Lafrenière   

 

ET IL EST RÉSOLU d'adopter l'ordre du jour tel que présenté par 

le secrétaire-trésorier/directeur général, ainsi que les ajouts. 

 

    ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ 

 
ORDRE DU JOUR 
 
 
A) OUVERTURE ET PROCÉDURE 

 
 1) Appel à l’ordre.   

 2) Mot de bienvenue. 
 3) Ouverture de la séance ordinaire. 
 4) Adoption de l'ordre du jour. 
 
B) PAROLES AUX CONTRIBUABLES 
 
 
 
 
 
 



C) ADOPTION DES RAPPORTS 
  
 C-1 Rapport incendie 
    
 C-2 Recommandations des comités 
  

C-2-1 Services à la population 
 

RECOMMANDATION #1   2011-08 CÉLÉBRATION 2011 

DE LAC-SAINTE-MARIE POUR SOULIGNER L’ACTION 

BÉNÉVOLE DANS SA COMMUNAUTÉ   
 

RECOMMANDATION #2  2011-08 PARTICIPATION À 

UN APPEL D’OFFRES REGROUPÉ POUR LA 
FOURNITURE ET LA POSE D’UN TRAITEMENT DE 

SURFACE DOUBLE SUR UNE PARTIE DES CHEMINS 
NOËL ET LEMENS  

 

RECOMMANDATION #3  2011-08 CONTRAT DE 
DÉBROUSSAILLAGE DES GLISSIÈRES DE SÉCURITÉ À 

L’ENTREPRENEUR BRUNO LÉVEILLÉE 
 

C-2-2 Services administration et gestion financière 
 

RECOMMANDATION # 1  SUJET 11 2011-08-XXX 

CONCOURS « FLEURIR LA MUNICIPALITÉ »- REMISE 
DES PRIX DE PARTICIPATION  

 

RECOMMANDATION # 2  SUJET 12  2011-08-XXX 
ACHAT STATION INFORMATIQUE-BUREAU DU MAIRE  

 

RECOMMANDATION # 3  SUJET 14  2011-08-XXX 
ASSEMBLÉE DES GROUPES DE FEMMES 

D’INTERVENTIONS RÉGIONALES (AGIR)-DÉPÔT DE 
L’ÉTUDE « PORTRAIT DES BESOINS DES FEMMES 

ÉLUES DE L’OUTAOUAIS »  
 

  C-2-3 Environnement et urbanisme (reporté) 
 
 C-3 Adoption des comptes de la période 
 C-4 Finances 
  C-4-1 Engagements financiers 
  C-4-2 Résumé budgétaire 
  C-4-3 Rapport financier & amendements postes   
   budgétaires  
 C-5 Autres rapports 
  C-5-1 Suivi des résolutions (reporté)   
 C-6 Adoption du procès-verbal 
  C-6-1) Séance ordinaire du 13 juillet 2011 
   
D) CORRESPONDANCE REÇUE 
 
 D-1) MRC Vallée-de-la-Gatineau - Compte rendu - le mardi 14 juin 
  2011 à 19 h. 

D-2)  Remerciement pour notre don de 100$ (Hôpital de 
Wakefield) et d’un de 50$ pour le tournoi de golf Arthur 
Brown Mémorial (Achat d’un appareil à rayons X 
(RADspeed) et de l’information  de la Loto-matique pour 
venir en aide à la Fondation de santé des Collines. 

D-3) FCM – Plan d’action en développement durable Lac-Sainte-
Marie.   

 
E) AFFAIRES NOUVELLES 
 

1) CIMA – Inspection visuelle de 11 ponceaux, chemin Noël, Lac-
Sainte-Marie – N/Réf. : G002507-000-050. 

2) Remerciement réfection et gravelage chemin de la Chute. 
 
 
 
 
F) COURS DE FORMATION, COLLOQUES ET AUTRES 

 



G) AUTRES SUJETS 
 
H) VARIA : 
  

1) LOISIRS SPORTS OUTAOUAIS – Tournoi de golf le 9 septembre 
2011 au Club de Golf Kingsway. 

2) Remerciement envers le personnel municipal de la part du Golf 
MSM. 

3) Hydro-Québec et Bell Canada, suivi en regard aux pannes.  
4) Voirie municipale – Travaux d’amélioration sur le chemin Noël – 

estimation budgétaire 123 128$ pour la préparation et un TSD : 
5) Voirie municipale – Travaux d’amélioration sur la Route Trans-

Outaouaise.   
6) Secteur Lachute – plan de travail non officiel d’un projet de 

développement résidentiel du nom de «RIVER BEND» - 
possibilité d’une création de 213 nouveaux emplacements. 

7) Ressources humaines en voirie municipale. 
8) Organiser une rencontre avec les associations pour rédiger un 

calendrier des activités et des événements en 2012.       
9) Ressources humaines-appel d’offres pour pourvoir un poste de 

coordonnateur aux travaux publics. 
10) Calendrier CHGA 2012. 
11) Nomenclature d’un chemin privé au nom de « Élizabeth » 

secteur chemin du Grand Poisson Blanc. 
12) Vente des lots de la municipalité - Localisation des 

emplacements par un arpenteur-géomètre - recherche de prix. 
13) Lac des Bagnoles 
14) Invitation, le vendredi 12 août 2011. 
15) Décès du frère de Monsieur Sandy Mackay, conseiller 

  
I) PLANIFICATION DES COMITÉS ET DU COMITÉ PLÉNIER  
 
J) PAROLES AUX CONTRIBUABLES  
 
K) CLÔTURE OU AJOURNEMENT DE LA SÉANCE 

 
L)  DOCUMENTS NON-STATUTAIRES   

 

 

2011-08-253 ADOPTION DU RAPPORT D’INCENDIE  

 

IL EST PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER Monsieur Derek Dubeau 

 

ET IL EST RÉSOLU d’adopter le rapport incendie pour le mois de 

juillet 2011 tel que déposé par la secrétaire de la Brigade 

d’incendie de Lac-Sainte-Marie. 

    

Le vote est demandé par le Président: 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 



2011-08-254 CÉLÉBRATION 2011 DE LAC-SAINTE-

MARIE POUR SOULIGNER L’ACTION 

BÉNÉVOLE DANS SA COMMUNAUTÉ  

 

IL EST PROPOSÉ PAR LA CONSEILLÈRE Madame Françoise 

Lafrenière  

 

ET IL EST RÉSOLU d’autoriser les conseillers Jean-Claude Loyer 

et Derek Dubeau à organiser le 11 septembre prochain, à 

l’extérieur du Centre communautaire, un BBQ « chiens chauds » 

ainsi qu’une épluchette de blé d'Inde aux frais de la municipalité. 

 

QUE les bénévoles soient invités à prendre part à l’activité par la 

voix des médias locaux; 

 

QU’un budget soit alloué pour défrayer les dépenses de la 

journée à même les crédits budgétaires 2011. 

 
Le vote est demandé par le Président: 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 
2011-08-255 PARTICIPATION À UN APPEL 

D’OFFRES REGROUPÉ POUR LA 

FOURNITURE ET LA POSE D’UN 

TRAITEMENT DE SURFACE DOUBLE 

SUR UNE PARTIE DES CHEMINS NOËL 

ET LEMENS 

 

IL EST PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER Monsieur Jean-Claude 

Loyer  

 

ET IL EST RÉSOLU d’entériner la décision du comité du service à 

la population de participer à un appel d’offres regroupé, lancé par 

la municipalité de Messines, pour la fourniture des matériaux et 

la pose d’un traitement de surface double « TSD » sur une partie 

des chemins Noël et Lemens : 

 

 Chemin Noël surface de traitement : 7 760 mètres carrés ; 

 Chemin Lemens surface de traitement : 1 674 mètres carrés ; 

 

 

 

 

 

 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 



Le vote est demandé par le Président: 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

2011-08-256 CHEMIN NOËL ET LEMENS -

ANNULATION DU TRAITEMENT DE 

SURFACE DOUBLE SUITE AU 

RAPPORT DE CIMA+ 

 

ATTENDU QUE   CIMA+ nous a transmis un rapport sur 

l’état du chemin Noël et nous confirme que ce chemin n’est pas 

prêt à recevoir un traitement de surface double, car des 

ponceaux doivent être changés et d’autres travaux doivent être 

effectués avant de procéder à la finition dudit chemin; 

 

EN CONSÉQUENCE,      IL EST PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER 

Monsieur Jean-Claude Loyer 

 

ET IL EST RÉSOLU de refuser la soumission pour le traitement de 

surface double sur le chemin Noël et Lemens, car d’autres 

travaux doivent être effectués avant de finir la surface du 

chemin Noël selon un rapport d’ingénieur transmis par CIMA+. 

 

Le vote est demandé par le Président: 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

 

 

 

 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 



2011-08-257 ESTIMÉ DES COÛTS-TRAITEMENT DE 

FINITION GRIP SEAL - PARTIES DES 

CHEMINS LEMENS ET DE LA CHUTE 

 

IL EST PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER Monsieur Pierre Leblanc 

 

ET IL EST RÉSOLU QUE le directeur général, Monsieur Yvon 

Blanchard demande un estimé des coûts pour un traitement de 

finition sur les parties des chemins suivants : 

 

Chemin Lemens, section de 279 mètres X 6 mètres pour un total 

de 1 674 mètres carrés : 

 

Chemin de la Chute, section de 147 mètres X 6 mètres pour un 

total de 882 mètres carrés : 

 

Le tout pour un grand total de 2 556 mètres carrés. 

 

La CIE DJL Construction propose un nouveau produit « Grip et 

Seal » 

 

Le vote est demandé par le Président: 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

 

2011-08-258 CONTRAT DE DÉBROUSSAILLAGE DES 

GLISSIÈRES DE SÉCURITÉ  PAR 

L’ENTREPRENEUR BRUNO LÉVEILLÉE 

 

IL EST PROPOSÉ PAR LA CONSEILLÈRE Madame Françoise 

Lafrenière  

 

ET IL EST RÉSOLU d’entériner la décision du directeur général de 

retenir les services de l’entrepreneur Bruno Léveillée afin 

d’effectuer les travaux de débroussaillage et l’enlèvement des 

arbres nuisibles, pour un montant de 3 200 $ plus les taxes 

applicables incluant la main-d'œuvre, les équipements, l’essence 

et le ramassage des arbres et des branches pour l’ensemble des 

glissières de sécurité présente sur le territoire de la 

municipalité. 

 

 

 

 

 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 



Le vote est demandé par le Président: 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

2011-08-259 CONCOURS « FLEURIR LA 

MUNICIPALITÉ »- REMISE DES PRIX DE 

PARTICIPATION 

 

ATTENDU QUE           Madame Pauline Sauvé et quelques 

juges ont fait la visite des propriétés inscrites au concours 

« Fleurir la Municipalité » et le comité a transmis la liste des 

récipiendaires dans les catégories résidentielles, domiciliaires et 

commerciales; 

 

EN CONSÉQUENCE,          IL EST PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER 

Monsieur Jean-Claude Loyer  

 

ET IL EST RÉSOLU de remercier tous les participants à ce 

concours et de remettre les prix selon les catégories suivantes 

à : 

 

Résidentielle-Domiciliaire 

 

1
er

    Albert Beaubien   175$ 

2
er 

   Lise Beauchamp          125$ 

3
er

    Jaële Martin   100$ 

 

Prix de participation 

 

Jacques Lemens 25$ 

Alain Decelles     25$ 

 

Commerciale 

 

1
er

  Golf Mont Ste-Marie  175$ 

2
er

  Le banc du mendiant    125$ 

3
er  

Gîte Nathalie-Anne  100$ 

 

Prix de participation 

 

Alain Decelles     25$ 

 

TOTAL : 875$ 

 

 

 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 



Le vote est demandé par le Président: 

 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

2011-08-260 ACHAT STATION INFORMATIQUE - 

BUREAU DU MAIRE 

 

ATTENDU QUE l’ordinateur dans le bureau du maire n’a 

plus assez de capacité pour répondre 

aux besoins; 

 

EN CONSÉQUENCE, IL EST PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER 

Monsieur Jean-Claude Loyer 

 

ET IL EST RÉSOLU de remédier immédiatement à la situation en 

faisant l’acquisition de la Cie informatique DL, soumission 

#223412, en date du 25-07-2011, d’une station informatique pour 

le bureau du maire, au coût total de 1,643.98$ plus les taxes 

applicables incluant l’installation et le transfert des logiciels 

informatiques.  

 

Le vote est demandé par le Président: 

 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

 

 

 

 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 



2011-08-261 ASSEMBLÉE DES GROUPES DE 

FEMMES D’INTERVENTIONS 

RÉGIONALES (AGIR) - DÉPÔT DE 

L’ÉTUDE « PORTRAIT DES BESOINS 

DES FEMMES ÉLUES DE 

L’OUTAOUAIS » 

 

IL EST PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER Monsieur Pierre Leblanc 

 

ET IL EST RÉSOLU DE DÉLÉGUER Madame Pauline Sauvé à 

participer pour et au nom de la Municipalité de Lac-Sainte-Marie 

à une rencontre prévue le 15 août 2011 à Maniwaki, à la salle du 

conseil de la Ville de Maniwaki au 186, rue Principale sud de 12 h 

à 14 h.  Tous les frais inhérents à cette rencontre seront 

remboursés sur présentation de factures. 

 

Le vote est demandé par le Président: 

 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

2011-08-262 ADOPTION DES COMPTES DE LA 

PÉRIODE 

 

IL EST PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER Monsieur Jean-Claude 

Loyer  

                                               

                                               ET IL EST RÉSOLU d'adopter les comptes de la période ainsi 

que les ajouts,  vérifiés par les membres du conseil municipal, 

portant les numéros 4061 à 4124 inclusivement pour un montant 

total de 66,752.74$. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 



Le vote est demandé par le Président: 

 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

2011-08-263   ADOPTION DU RAPPORT FINANCIER 

 ARRÊTÉ AU 26 JUILLET 2011  

 

IL EST PROPOSÉ PAR LA CONSEILLÈRE Madame Françoise 

Lafrenière   

 

 ET IL EST RÉSOLU d'adopter le rapport financier tel que présenté 

par le directeur général pour la période se terminant le 26 juillet 

2011. 

 

Le vote est demandé par le Président: 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

2011-08-264 AMENDEMENTS AUX POSTES 

BUDGÉTAIRES - PRÉVISIONS 

BUDGÉTAIRES 2011 

 

IL EST PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER Monsieur Jean-Claude 

Loyer 

 

ET IL EST RÉSOLU d’accepter les amendements aux prévisions 

budgétaires 2011 soumis par le directeur général avec correctifs. 

 

 

 

 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 



# Grand livre DT CT 

02-11000-414 240.00 $   

02-11000-631 100.00 $   

02-11000-494  240.00 $  

02-11000-670  100.00 $  

02-13000-631 100.00 $   

02-13000-610  100.00 $ 

02-13000-610  500.00 $ 

02-13000-670 500.00 $  

02-14000-951 1.00 $  

02-14001-951  1.00 $ 

02-21000-527  1.00 $ 

02-21000-951 1.00 $  

02-22000-454  1 254.00 $ 

02-22000-525 278.00 $  

02-22000-650 976.00 $  

02-32000-141   47 688.00 $ 

02-32000-143   19 125.00 $ 

02-32000-212   13 463.00 $ 

02-32000-252   1 334.00 $ 

02-32000-310 107.00 $  

02-32000-322  153.00 $ 

02-32000-331  107.00 $ 

02-32000-521  5 321.00 $ 

02-32000-631  11 765.00 $ 

02-32000-675  226.00 $ 

02-32011-631 231.00 $  

02-32011-649 226.00 $  

02-32011-322 153.00 $  

02-32012-631 9 227.00 $  

02-32013-629 5 321.00 $  

02-32013-631 1 538.00 $  

02-32014-631 769.00 $  

02-33000-141 47 688.00 $  

02-33000-143 19 125.00 $  

02-33000-212 13 463.00 $  

02-33000-252 1 334.00 $  

02-45210-446  1.00 $ 

02-45210-951 1.00 $  

02-70120-522   

02-70120-660 0.00 $   

02-70230-414 8.00 $   

02-70230-522  488.00 $ 

02-70230-670 480.00 $   

    

TOTAL  101 867.00 $  101 867.00 $  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Le vote est demandé par le Président: 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

2011-08-265 ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL DE LA 

SÉANCE ORDINAIRE DU 13 JUILLET 

2011 

 

IL EST PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER Monsieur Jean-Claude 

Loyer   

 

 ET IL EST RÉSOLU d'adopter le procès-verbal de la séance 

ordinaire du conseil municipal, tenue le 13 juillet 2011 avec les 

corrections effectuées et expédié au préalable, sans qu’il soit 

tenu d’en faire lecture. 

 

Le vote est demandé par le Président: 

 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 



2011-08-266 FCM – PLAN D’ACTION EN 

DÉVELOPPEMENT DURABLE LAC-

SAINTE-MARIE 

 

IL EST PROPOSÉ PAR LA CONSEILLÈRE Madame Françoise 

Lafrenière 

 

 ET IL EST RÉSOLU d’autoriser le maire, Monsieur Gary 

Lachapelle et le directeur, Monsieur Yvon Blanchard, à signer 

pour et au nom de la Municipalité de Lac-Sainte-Marie, un projet 

d’entente avec la Fédération canadienne des municipalités (FCM) 

en vue de réaliser le plan d’action en développement durable de 

Lac-Sainte-Marie (PADD). 

 

Le vote est demandé par le Président: 

 

 

POUR (4) CONTRE (1)  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À la majorité des membres 

du conseil, le maire s’étant prévalu de 

son droit de vote. 

 

2011-08-267 TOURNOI ANNUEL - LOISIR, SPORT 

OUTAOUAIS - 9 SEPTEMBRE 2011-

CLUB DE GOLF KINGSWAY 

 

IL EST PROPOSÉ PAR LA CONSEILLÈRE Madame Françoise 

Lafrenière   

 

 ET IL EST RÉSOLU de déléguer Messieurs Jean-Claude Loyer et 

Derek Dubeau à participer pour et au nom de la Municipalité de 

Lac-Sainte-Marie, au tournoi de golf annuel qu’organise Loisir 

Sport Outaouais. Ce tournoi se tient au Golf Kingsway, le 9 

septembre 2011 et les frais sont de 105$ chacun incluant golf, 

voiturette, souper et remise de prix.  Les fonds seront distribués 

aux athlètes de pointe de la région tels que Madame Caroline 

Calvé, aux clubs sportifs, Opération Nez rouge, le fonds 

commémoratif du 1V
e

 Jeux de la Francophonie et sa classique de 

golf. 

 

 Toutes les dépenses inhérentes à ce tournoi seront remboursées 

sur présentations de factures. 

 

 

 

 

 

 

 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Contre 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 



Le vote est demandé par le Président: 

 

 

POUR (5) CONTRE ( )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

2011-08-268  HYDRO-QUÉBEC – MANQUE                                                                                                                                                      

  D’ENTRETIEN LE LONG DES LIGNES 

                                           D’HYDRO 

 

IL EST PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER Monsieur Jean-Claude 

Loyer 

 

ET IL EST RÉSOLU de demander à Hydro-Québec de dégager en 

effectuant ou en faisant effectuer des travaux d’entretien tout le 

long des lignes d’Hydro-Québec et de la ligne maîtresse sur le 

territoire de la Municipalité de Lac-Sainte-Marie, car à la moindre 

tempête, nous manquons d’électricité à cause des arbres tombés 

sur les lignes et cette situation n’a pas lieu d’être avec de la 

planification, de la prévention et des travaux d’entretien. 

 

ET de traiter en priorité les municipalités qui doivent assumer les 

mesures d’urgence sur leur territoire car il n’est pas normal 

qu’une municipalité soit en manque de services, au-delà de 48  

heures. 

 

Le vote est demandé par le Président: 

 

 

POUR (5) CONTRE ( )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 



2011-08-269 BELL CANADA - PLAINTE EN REGARD  

 DU SERVICE 

 

ATTENDU QUE lors de la dernière grosse tempête, les               

 câbles de votre Cie ont été 

                                           endommagés ; 

 

ATTENDU QUE depuis ce temps, il n’est pas normal  

 que l’ensemble du réseau ne soit pas 

 réparé; 

 

ATTENDU QU’ une municipalité ne peut pas 

 répondre aux urgences à cause du  

 manque de services téléphoniques; 

 

EN CONSÉQUENCE,  IL EST PROPOSÉ PAR la conseillère 

 Madame Françoise Lafrenière 

 

ET IL EST RÉSOLU de demander à Bell Canada de traiter en 

priorité les municipalités, car nous devons assumer les mesures 

d’urgence sur notre territoire et il n’est pas normal qu’une 

municipalité soit en manque de services, au-delà de 48  heures. 

   

Le vote est demandé par le Président: 

 

POUR (5) CONTRE ( )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

 ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

 membres du conseil présents, le maire 

 s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

2011-08-270 VOIRIE MUNICIPALE-TRAVAUX 

 D’AMÉLIORATION SUR LE CHEMIN 

 NOËL-COÛT ESTIMÉ À  ENVIRON 

 72 000$ 

  

IL EST PROPOSÉ PAR LA CONSEILLÈRE Madame Françoise 

Lafrenière 

 

ET IL EST RÉSOLU d’effectuer les travaux sur le chemin Noël 

sans le traitement de surface double puisque selon l’évaluation 

de la firme d’ingénieurs la surface n’est pas prête pour recevoir 

un traitement de surface.  Le coût des travaux est estimé à plus 

ou moins 72 000$ incluant un rouleau compacteur.  

 

 

 

 

 

 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 



Le vote est demandé par le Président: 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

2011-08-271  FORMATION D’UN COMITÉ AD HOC -  

 PLANIFICATION DES ACTIVITÉS 2012 

 

IL EST PROPOSÉ PAR Monsieur Jean-Claude Loyer 

 

ET IL EST RÉSOLU QUE Mesdames Pauline Sauvé et Françoise 

Lafrenière soient les principales responsables pour 

l’établissement d’un comité AD HOC.  Ce comité a la 

responsabilité de recueillir toutes les informations des 

organismes locaux et commerces et d’établir un calendrier 

d’activités 2012 sur notre territoire afin d’éviter le 

chevauchement d’activités aux mêmes dates. 

 

D’autres personnes ressources peuvent se joindre au comité 

selon la discrétion des responsables du comité.   Toutes les 

dépenses inhérentes reliées à ce comité seront assumées par la 

Municipalité de Lac-Sainte-Marie. 

 

Le vote est demandé par le Président: 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

 

 

 

 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 



2011-08-272  RESSOURCES HUMAINES - OFFRE 

 D’EMPLOI POUR UN COORDONNATEUR 

 DU SERVICE DES TRAVAUX PUBLICS  

 

IL EST PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER Monsieur Pierre Leblanc 

 

ET IL EST RÉSOLU de mandater le directeur général, Monsieur 

Yvon Blanchard, à publier une offre d’emploi sur les sites 

électroniques destinés à cette fin et dans le Journal Le Droit, La 

Gatineau, et d’en faire l’annonce à la radio CHGA-FM. 

 

Le vote est demandé par le Président: 

 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

2011-08-273  CALENDRIER CHGA 2012 –                                                

                                           ENGAGEMENT DE CRÉDIT 2012 

 

IL EST PROPOSÉ PAR LA CONSEILLÈRE Madame Françoise 

Lafrenière 

 

ET IL EST RÉSOLU de participer à l’édition du calendrier CHGA 

2012.  Le coût est de 370.00$ plus les taxes applicables et se 

détaille comme suit : 

 

Une page de photos de la municipalité 

Une note expliquant l’endroit du cliché et le nom de la 

municipalité 

La promotion de notre municipalité pour la durée du mois de 

parution (2 occasions par jour)  

 

ET DE PRÉVOIR aux prévisions budgétaires 2012 le montant de 

370$ plus les taxes applicables. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 



Le vote est demandé par le Président: 

 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

2011-08-274  CHEMIN PRIVÉ ÉLIZABETH - RANG 

 ONZE (11), PARTIES DES LOTS 22 ET                                                                                                       

  23 (CANTON DE HINCKS) 

 

PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER Monsieur Pierre Leblanc 

 

ET IL EST RÉSOLU de nommer le chemin « ÉLIZABETH » le 

chemin privé localisé dans le Rang 11, parties des lots 22 et 23 

(CANTON DE HINCKS).  Ledit chemin est l’accès à la propriété de 

Monsieur Paul Rosenberg.  

 

Le vote est demandé par le Président: 

 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 



2011-08-275   CLÔTURES LONGEANT UNE PARTIE DU 

    CHEMIN DE LA CHUTE « PROJET  

    D’ENTENTE AVEC M. HOWARD   

    BENDER » 

 

IL EST PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER Monsieur Jean-Claude 

Loyer 

 

ET IL EST RÉSOLU de mandater le directeur général, Monsieur 

Yvon Blanchard à négocier et à signer pour et au nom de la 

Municipalité de Lac-Sainte-Marie, une entente avec Monsieur 

Howard Bender, propriétaire afin que ce dernier nous cède une 

partie de terrain de 10’ de chaque côté du chemin pour que la 

Municipalité puisse creuser des fossés afin d’améliorer le 

drainage sur une partie du chemin de la Chute; 

 

La Municipalité s’engage par contre à fournir de la clôture, 2 

barrières de 20’ et les poteaux aux endroits nécessaires. 

 

Le vote est demandé par le Président: 

 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

2011-08-276   APPEL D’OFFRES PAR INVITATION- 

    ARPENTEURS-GÉOMÈTRE-POUR LA  

    MISE EN VENTE DE PARTIES DE LOTS  

    SUITE À LA VENTE POUR TAXES 

 

IL EST PROPOSÉ PAR LA CONSEILLÈRE Madame Françoise 

Lafrenière 

 

ET IL EST RÉSOLU de mandater le directeur général, Monsieur 

Yvon Blanchard pour demander à plusieurs arpenteurs-

géomètres une évaluation des coûts pour que nous puissions 

procéder à la mise en vente des parties de lots suite à la vente 

pour taxes. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 



Le vote est demandé par le Président: 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

2011-08-277  ACHAT DE FLEURS-DÉCÈS DU FRÈRE 

  DE MONSIEUR SANDY MACKAY 

 

PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER Monsieur Jean-Claude Loyer 

 

ET IL EST RÉSOLU d’autoriser l’achat d’une corbeille de fleurs 

auprès du fournisseur Central Square Florist, Cambrige, Maine, 

USA pour le décès du frère de Monsieur Sandy Mackay.  Le tout 

sera porté au compte de notre VISA Desjardins. 

 

Le vote est demandé par le Président: 

 

 

POUR (5) CONTRE (  )  ABSENT (2)   ABSTENTION (  ) 

 

ADOPTÉE À L’UNANIMITÉ des 

membres du conseil présents, le maire 

s’étant prévalu de son droit de vote. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 

Pauline Sauvé Conseillère, siège   #1  Absente 

Jean-Claude Loyer Conseiller,   siège   #2 Pour 

Pierre Leblanc Conseiller,   siège   #3 Pour 

Françoise Lafrenière Conseillère, siège   #4 Pour 

Sandy Mackay Conseiller,   siège   #5 Absent 

Derek Dubeau  Conseiller,   siège   #6 Pour 

Gary Lachapelle Maire Pour 



2011-08-278  CLÔTURE DE LA SÉANCE 

   

IL EST PROPOSÉ PAR LE CONSEILLER Monsieur Derek Dubeau    

     

ET IL EST RÉSOLU de clore la séance, car nous avons traité tous 

les sujets. 

 

    ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ 

 

 

 

 

 

 

__________________________  ________________________________ 

Gary Lachapelle,   Yvon Blanchard, 

Maire     Sec.-trés./d.g. 


